



# COMENTARIOS

## Una esperanza en "pico 'e zamuro"

"Algo hay que hacer" "La educación primera prioridad del país" "Venezuela será grande si su gente está preparada". Todas estas consignas han sido recogidas por Fe y Alegría y ha elaborado un proyecto realizable en el Oeste de Caracas, concretamente al servicio de las comunidades del 23 de Enero y de Catia: el "Complejo Educativo Jesús Obrero". Tremenda oportunidad de educación que se brinda a esta populosa zona de Caracas hasta ahora sin ninguna alternativa articulada desde el preescolar hasta el nivel superior.

Las dificultades presentadas las percibimos como ideológicas para mantener privilegios e intereses particulares y grupales. Se argumenta que el Estado Docente quedaría lesionado al "privatizar" tres liceos públicos, cuando a los 40 años de Estado Docente es reconocida la necesidad de una "Sociedad Educativa" con muchos agentes y la existencia de la tercerización para ejecutar programas de bien público. El Estado Docente se justificó en su momento como una fórmula de garantizar la educación para las masas, no podemos pretender que sea la fórmula eterna, ni la única, ni mucho menos la mejor.

Estamos conscientes que hay "derechos adquiridos", sustentados en una Venezuela de otros tiempos, logrados en unas condiciones de presiones e irresponsabilidades que lesionan derechos anteriores y fundamentales de la población, y que al "privatizar" no se van a poder seguir gozando. Es hora de respetar lo respetable y de revisar lo revisable, no es hora de rasgarse las vestiduras hipócritamente.

Privatización ha sido apropiarse los centros de la Nación - que no del Estado, no del Gobierno, ni del sindicato - por parte del partido primero, del sindicato después, para privar a los ciudadanos de la garantía de poder estudiar bien y en armonía. Esa privatización es la que han hecho durante años quienes hoy no quieren que se "privaticen" unos centros, cuando precisamente de lo

que se trata es de "desprivatizar" para popularizar.

A Fe y Alegría la conocemos y reconocemos su trayectoria, es una institución con gran apertura conceptual, con amplia participación de las comunidades, que asume retos donde otros no llegan o no quieren llegar. Lejos de cualquier solidaridad automática, la Comisión Justicia y Paz de los Religiosos/as de Venezuela apuesta porque a los habitantes del 23 de Enero y de Catia se les brinde su gran oportunidad de educación y de promoción de la paz con el Complejo Jesús Obrero.

## El fútbol como excusa

Quien piense que el fútbol no es más que un balón empujado de un lado a otro de la cancha, tal vez esté mirando sólo un partido entre los muchachos del barrio. "Colombia versus Colombia", del periodista colombiano José Cipriano Ramos Valencia (Círculo de Lectores/Intermedio Editores. Bogotá. 1998), entrelaza de forma hábil y acertada el medio de siglo de vida del balompié profesional en su país con los años de la violencia política. Historias marcadas por el Bogotazo de 1948.

¿Los lazos?. Sí, allí están en esas páginas donde no es mera coincidencia que el nacimiento de la Liga Profesional haya sido cinco décadas atrás, precisamente en el año del asesinato de Jorge Eliécer Gaitán, que dio paso al "Bogotazo". Acaso no sería necesaria para los colombianos esa "válvula de escape", que muchas veces es el fútbol, para llevar en buena lid el "match" violento. Esa guerra interna hecha con balas, no balones, y que ojalá podamos ver concluido durante la actual gestión presidencial de Andrés Pastrana.

En 214 páginas el autor nos conduce con capítulos cortos, cuales pases en la media cancha, tanto por los senderos de la gran historia, de la conformación de legendarios clubes como el Millonarios, como por la historia mínima, la que se queda de lado en los textos oficiales y así nos topamos con el "Pibe" Valderrama, cuando aún no tenía el apodo sure-

ño y perseguía balones y sueños en su natal San Marta caribeña.

En este entretejer historias deportiva y política no resulta nada casual que la construcción del estadio "El Campin", que en Bogotá ha sido escenario de más de un momento de pasión (o depresión) colectiva haya sido precisamente una iniciativa de Gaitán, líder de masas, en sus tiempos de alcalde capitalino.

### **Nuevos emprendedores, Venezuela Competitiva**

A pesar de la intensa descalificación del entorno, en donde es más resaltante decir que el dólar bajó en vez de que nuestra moneda se revalorizó, el país se mueve y busca alternativas con las cuales construir una nueva realidad. Dos eventos llaman la atención.

El CONICIT mediante alianzas estratégicas impulsó un encuentro por teleconferencias sobre la pequeña y mediana empresa fortaleciendo los vínculos de comunicación e intercambio de experiencias con especial referencia a los procesos de innovación tecnológica involucrados. Son las nuevas generaciones de emprendedores también emergentes en la nueva realidad que queremos construir. Mas de 400 jóvenes emprendedores participaron y se organizaron en redes de mutuo intercambio.

Por otra parte, Venezuela Competitiva, organización creada con el esfuerzo conjunto público y privado, presenta en su 5o. encuentro 117 experiencias de excelencia, no sólo por los resultados logrados sino por la forma de hacer las cosas. Para Venezuela Competitiva lo importante es hacer las cosas bien, con eficiencia y apostar a la competitividad. La recopilación y evaluación de estas experiencias señala una nación emergente, y su discusión es un punto de referencia para todos aquellos que queremos incorporar a esta onda expansiva. Mencionamos algunas de las experiencias presentadas en el evento.

La Fundación Escuela de Gerencia Social demuestra los nuevos estilos de autoridad delegada, participación y construcción de una cultura del éxito por las decisiones compar-

tadas. Demuestra también que la vinculación Estado-sociedad es altamente rentable cuando los objetivos están claros y transparentes. La FEGS capacita hoy 600 funcionarios del sector social lo que conllevará a que los programas sociales tengan una capacidad de ajuste y ejecución superior al promedio. El aprendizaje de nueve años de acción está en la importancia de no querer crecer desmesuradamente, no caer en la tentación de hacer muchas cosas, la documentación y memoria histórica como estímulo a la innovación y aceptar el manejo de la incertidumbre. Como institución estatal maneja la inestabilidad presupuestaria con el fortalecimiento de las relaciones con empresariado y la sociedad civil, pero sobre todo, se ha abierto al campo internacional siendo la primera entidad de su tipo en América Latina.

El proyecto de juegos ecológicos de Inparques, desde 1979 viene acumulando experiencias de estrategias vacacionales de educación ambiental, obteniendo hace dos años el Premio de las Naciones Unidas por su innovación e impacto educativo ambiental. Hoy en día ha desarrollado el material del pensus para educación primaria que se aplica en el país.

La Asociación Civil Primero Justicia, jóvenes profesionales decididos a recuperar la legitimidad social de la justicia. Fueron claves, no sólo en la implantación de la Justicia de Paz en Venezuela que hoy cuenta con 115 jueces de paz elegidos por sus comunidades, sino que ahora lideran la concientización sobre la reforma judicial mediante la promoción de alianzas estratégicas en diversos grupos sociales.

FUDEP, promueve el desarrollo autosostenido de familias de escasos recursos y es una clara referencia para adentrarse en los procesos productivos populares.

Para Venezuela Competitiva las empresas chiquitas que llegan a ser grandes son un poderoso instrumento de solidaridad y aprendizaje.

### **Nueva Tacagua, la olvidada**

Desde 1976, Nueva Tacagua ha sido el receptor de innumerables damnificados y hoy en día es una población cercana a los 70.000 habitantes. En la zona se han invertido millones de bolívares en infraestructura, pero las condiciones de vida se deterioran día a día. Hace ya 8 años FUNVISIS hizo un estudio del terreno y sus observaciones indicaron que la zona no presentaba mas inestabilidad que otras zonas de Caracas, como Colinas de Santa Monica, Colinas de Vista Alegre o Alto Prado. Señala dicho estudio el tipo de vivienda y la necesidad de servicios básicos de alta calidad. Sin embargo, hace cuatro años el derrumbe de dos terrazas demostró que las pantallas de los taludes estaban realizadas sin la cabilla exigida y los servicios de aguas negras tenían filtraciones por doquier lo que incidía sobre la estabilidad de los terrenos. Si bien para esa época los vecinos demostraron con videos los errores y pidieron responsabilidad a las contratistas y supervisores del Inavi y de la Alcaldía del Municipio Libertador, allí quedó el silencio. La escuela San Martín de Porras de Fe y Alegría, única escuela que llega hasta el noveno grado, tiene serios desplazamientos del terreno que requieren consolidar las bases y controlar los servicios. La respuesta ha sido siempre el fatalismo, no la intervención oportuna. La historia es larga, tan larga que un Alcalde ofreció a los habitantes de Nueva Tacagua convertirla en cementerio, dadas las necesidades existentes. ¿No será posible, de una vez por todas, asumir un proceso de organización y desarrollo urbanístico acorde con la situación geológica existente, y dejarnos de construir bloques buscando alternativas más sólidas que generen un esfuerzo mancomunado de gestión comunitaria?. Se invierten millones para después decir que hay que demoler las viviendas y la gente.

